

Alemania

Pilar Baselga García-Escudero

Al diseñar, tras la segunda Guerra Mundial, el moderno Derecho Electoral alemán se quiso, por una parte dar continuidad al sistema proporcional consagrado en la Constitución de Weimar (1919)¹, art. 22: “*Los Diputados serán elegidos por sufragio universal, igual, directo y secreto de hombres y mujeres de más de 20 años de edad y según los principios de la representación proporcional. Las elecciones se verificarán en domingo u otro día de fiesta. Los detalles serán regulados por la ley electoral del Imperio*”, al tiempo que, para evitar la desastrosa fragmentación partidista de este periodo que llevo al triunfo del Nacionalsocialismo, contrarrestarlo, por otra parte, con un sistema mayoritario: “como reacción a los problemas sucedidos en el periodo de Weimar”, en palabras de GAVARA y VALLÉS VIVES (*Los regímenes electorales en los Estados compuestos*. p. 24).

Sobre la época de Weimar desde el punto de vista electoral pueden consultarse los trabajos de:

- Leibholz, G., *Das Wessen der Repräsentation*. 1929
 - “Reform des Wahlrechts”, en *Veröffentlichungen der Vereinigung der Deutschen Staatsrechtsleher*, Heft 7 (1932)
- Morstein, M., “Gleiheit der Bürger, Gleichheit der Wähler”, en *Zeitschrift für die gesamte Staatswissenschaft*, 1930.
- Nawiasky, H., “Betrachtungen zur Reform des deutschen Reichstagswahlrechts”, en *Zeitschrift für Politik*, XVI, p. 544-560.
 - “Schwere Bedenken gegen die Reform des Reichstagswahlrechts”, en *Deutsche Juristen-Zeitung* (1931), p. 435-437.
 - « Wahlrechtsfragen im heutigen Deutschland », en *Archiv des öffentlichen Rechts* (1931), p. 161-193.
- Llorens,. L., “La crisis constitucional en Alemania”, en *Revista de Derecho Público* n. 4(1932), p. 99-107 y n. 5 (1932), p. 135-150.
- Falter, J., Lindenberger, T., Schumann, S., *Wahlen und Abstimmungen in der Weimarer Republik: Materialien zum Wahlverhalte, 1919-1933*. München : Beck, 1986.
- Arnin, H. H., “Wahlen wir unsere Abgeordneten unmittelbar?”, en *JZ* (2002), p. 586-587.

¹ <http://www.verfassungen.de/de/de19-33/verf19-i.htm>
<http://www.wahlrecht.de/>

Aspectos generales del sistema electoral alemán

El sistema federal alemán se basa en un régimen parlamentario tanto a nivel federal como de los Länder. Sus respectivos parlamentos son elegidos mediante lo que se denomina “representación proporcional personalizada”.

Las principales características de este novedoso sistema electoral alemán, puede resumirse en estos tres puntos:

1.-El sistema mixto que integra una fórmula mayoritaria con otra proporcional

Cada elector tiene dos votos, un primer voto para la elección de un diputado de distrito electoral (*kreis*)², y un segundo voto para la elección de una Lista de Land. (Ley Electoral Federal³, art. 4).

Como referencias, los trabajos de:

- Hrbeck, R., « La réalité du mode de scrutin allemand », en *Pouvoirs*, n. 32 (1985), p. 67-81.
- Schoen, H., «Stimmensplitting bei Bundestagswahlen: eine form taktischer Wahlentscheidung?», en *Zeitschrift für Parlamentsfragen*, Heft 2 (1998), p. 223-244.
- Turner, P. W., “Taktisch oder aufrichtig? Zur Untersuchung des Stimmensplittings bei Bundestagswahlen», en *ZParl*, Heft 1 (1999), p. 163-165.
- Schoen, H., “Eine oder zwei Stimmen – fundierte Debatte oder viel Larm um nichts?”, en I. van Deth, H. Rattinger und E. Roller, eds. *Die Republik auf dem Weg zur Normalität*. Opladen : Lesle & Budrich, 2000.
- Scarrow, S. E., “Germany : the mixed-member system as a political compromise”, en *Mixed-member electoral systems : the best of both worlds?*, edited by Matthew Soberg Shugart and Martin P. Wattenberg. Oxford : Oxford University Press, 2001. p. 55-69.
- Klingemann, H. D. and Wessels. R., “The political consequences of Germany’s mixed member system: personalization at the grass roots?”, en *Mixed-member electoral systems : the best of both worlds?*, edited by Matthew Soberg Shugart and Martin P. Wattenberg. Oxford : Oxford University Press, 2001.

²

http://www.bundeswahlleiter.de/de/bundestagswahlen/BTW_BUND_09/wahlkreiseinteilung/wahlkreisgeometrie/Wahlkreisnamen.xls

³ Versión en español: <http://www.goethe.de/in/d/frames/presse/gesetzestexte/s/bundeswahlgesetz-s.html>

- Kreuzer, M., “Germany : partisan engineering of personalized proportional representation”, en *Handbook of electoral system choice*, edited by J. M. Colomer. Hounds Mills (Basingstoke) ; New York : Palgrave Macmillan, 2004. p. 222-236.
- Saalfeld, Th., “Germany : stability and strategy in a mixed-member proportional system”, en *The Politics of electoral systems*, edited by M. Gallagher and P. Mitchell. Oxford ; New York : Oxford University Press, 2005. p. 209-229.

Es decir, existen dos tipos de circunscripción, dos tipos de candidaturas (individual y de lista) y dos tipos de voto: con el primero el elector elige a un candidato de los que concurren en el distrito uninominal al que pertenece; con el segundo, elige una de las listas de partido que se presentan en su Land.

Sobre las circunscripciones, véase:

- Ridder, W., *Die Einteilung der Parlamentswahlkreise und ihre Bedeutung für das Wahlsrechts in Rechtsvergleichender Sicht*. Göttingen : Inst. Für Völkerrecht der Univ. Göttingen 1976.

2.- La barrera mínima electoral o cláusula de bloqueo o umbral para la convalidación de votos en escaños

En la distribución de escaños entre listas de Land sólo se consideran aquellos partidos que por lo menos han conseguido el 5 por ciento de los segundos votos válidos emitidos en el territorio electoral, o aquellos que al menos hayan ganado un escaño en tres distritos electorales. Esta regla no es aplicable a las listas presentadas por partidos de minorías nacionales⁴. (Ley Electoral Federal art. 6.6).

Sobre este punto, pueden consultarse los trabajos de:

- Henrichs, W., “Zur Verfassungsmässigkeit der Sperrklauseln im Wahlgesetzen”, en *NJW* (1956), p. 1703 y ss.
- Antoni, M., «GG und Sperrlausell. 30 Jahre 5% - Quorum – Lerhereaus Weimar? », en *ZParl* (1980), p. 93 y ss.
- Wenner, U., *Sperrklauseln im Wahlrecht der Bundesrepublik Deutschland*. Lang : Frankfurt am Main, 1986.
- Becht, E., *Die 5%-Klausel im Wahlrecht. Garant für ein funktionierendes parlamentarisches Regierungssystem?*. Boorberg, Marburger Schriften zum öffentlichen Recht. Bd 2. Stuttgart-München- Hannover, 1990.

⁴ La barrera mínima electoral no se aplica a las denominadas minorías nacionales como es el caso de la minoría danesa en Schleswig-Holstein y la de los sorabos en Brandenburg.

- Roth, G., “Mit drei Direktmandaten in der Bundestag?”, en *NJW*, Heft 50 (1994), p. 3269-3272.
- Sohier, J., « L’interdiction des partis liberticides et le seuil électoral, spécificités du droit électoral allemand : des règles transposables en droit belge ? », en *Administration publique*, t. 2 (1997), p 114-122.
- Ehlers, D., « Sperrklauseln im Wahlrecht », en *Jura* (1999), p. 660 y ss.

3.-La distribución de competencias en materia electoral entre la Federación y los Länder, establecida en la ley Fundamental de Bonn (1949)

Artículo 28 [Garantía federal de las Constituciones de los Länder, garantía de la autonomía municipal]

(1) El orden constitucional de los Länder deberá responder a los principios del Estado de Derecho republicano, democrático y social en el sentido de la presente Ley Fundamental. En los Länder, distritos y municipios, el pueblo deberá tener una representación surgida de elecciones generales, directas, libres, iguales y secretas. En los distritos y municipios, de acuerdo con el Derecho de la Comunidad Europea, el derecho de votar y de ser elegido lo tienen también las personas que posean la nacionalidad de un Estado miembro de la Comunidad Europea. En los municipios, en lugar de un cuerpo elegido podrá actuar la asamblea municipal.

Artículo 38, 3.

La regulación se hará por una ley federal.

Como resume el profesor GAVARA DE CARA en su artículo “Modelos comparados de regulación y homogeneidad de los regímenes electorales en los Estados compuestos: El modelo alemán de competencia exclusiva de los Länder para regular el propio régimen electoral”, en *Cuadernos de Derecho Público* n.22-23 (2004), p.86-99: “El Derecho electoral de los Parlamentos de los Länder es una competencia exclusiva de los propios Länder, que, aunque no esté concretado en la Ley Fundamental de Bonn, es un principio deducible del diseño constitucional de la distribución de competencias, ya que tampoco la federación posee competencias para regular leyes electorales al margen de las federales, desplegado, en consecuencia, su eficacia la cláusula residual”

Una descripción de las peculiaridades del régimen electoral de los respectivos Länder se encuentra en Gavara y Vallés “Los regímenes electorales...” p. 56-66.

Legislación electoral

La Ley Fundamental define en su artículo 38 la norma básica para el derecho electoral federal:

- (1) Los diputados del Bundestag alemán son elegidos mediante elecciones generales, directas, libres, iguales y secretas. Son representantes de todo el pueblo, no vinculados a órdenes ni instituciones, y sólo sometidos a su conciencia.
- (2) Está facultado para elegir quien haya cumplido los 18 años de edad; es elegible quien haya cumplido los años, con los cuales se alcanza la mayoría de edad.
- (3) Una ley federal dispone con más detalle.”⁵

La primera Ley Electoral federal data de 1949, y desde entonces ha sido objeto de discusiones y sucesivas reformas. Hasta los años setenta el principal punto de fricción giró en torno al sistema proporcional. En 1985, se produjo una reforma sobre el sistema de recuento de votos con el fin de alcanzar una mejor proporcionalidad. Para ello, el método D'Hont es sustituido por el de Hare/Niemeyer:

- Lange, E., *Wahrecht und Innenpolitik : Entstehungsgeschichte und Analyse der Wahlgesetzgebund und Wahlrechtsdiskussion im westlichen nachkriegsdeutschland 1945-1956*. Meisenheim am Glan : Anton Main, 1975.
- Scheiber, w., “Novellierung des Bundestagswahlrechts”, en *Neue Juristische Wochenschrift*, n. 25 (1985).

La firma del Tratado⁶ electoral de 3 de agosto de 1990, entre la RFA y la RDA para la celebración de las primeras elecciones en la Alemania reunificada, en diciembre de ese mismo año, fue también causa de polémica sobre la normativa electoral. La discusión sobre la aplicación indiscriminada de la cláusula del 5% fue motivo de recurso ante el Tribunal Constitucional por sectores políticos de la RDA, por considerarla contraria a la igualdad de oportunidades de los partidos políticos. El Tribunal tomando en consideración las excepcionales e históricas circunstancias de estas primeras elecciones (Sentencia del Tribunal Constitucional federal alemán de 29 de septiembre de 1990) afirma la inconstitucionalidad de la aplicación uniforme en este caso. En este sentido, véanse los comentarios de:

- Cruz Villalón, P., “Legislación electoral y circunstancias excepcionales: la igualdad de oportunidades de los partidos políticos en las primeras elecciones generales de la nueva R. F. A.”, en *Revista Española de Derecho Constitucional* n. 30 (1990), p. 129-132.
- Jouanjan, O., « Le juge constitutionnel allemand. La loi électorale et le principe d'égalité (à propos de la décision de la Cour constitutionnelle fédérale du 29 de septembre 1990) », en *Revue Française de Droit Constitutionnel*, n. 8 (1991), p. 669-680.

⁵ Para la versión en español, véase nota 2. <http://www.gesetze-im-internet.de/bundesrecht/bwahlg/gesamt.pdf>

⁶ <http://bundesrecht.juris.de/bundesrecht/gdtwahlvdvtrg/gesamt.pdf>

El proceso de reunificación desde un punto de vista del Derecho Electoral, ha sido analizado también por:

- Wahl, R., “Das Wahlrecht in der Sondersituation der deutschen Einigung”, en *NJW*, Heft 40 (1990), p. 2585 y ss.
- *Einigungsvertrag und Wahlvertrag*; mit einer Einführung von Klaus stern und Bruno Schmidt-Bleibtreu. München : C. H. Beck, 1990.
- Brenner, M., “Die Entwicklung des Wahlrechts und der Grundsatz der Wahlrechtsgleichheit im wiedereinigten Deutschland”, en *AÖR*, Heft 4 (1991), p. 538 y ss.
- Morales Pérez, P., y Alcántara Sáez, M., “La ley electoral en el proceso de unificación alemana”, en *Revista de Estudios Políticos (Nueva Época)*, n. 72 (1991), p. 279-300.
- Arnold, R., *La législation electorale tudesca nel periodo della transizione*, en: *La Legislazione elettorale degli stati dell'europa Centro-Orientale* : (giornate Amadeo Giannini) a cura di F. Lanchester. Milano : Giuffré, 1995. p. 57-80.
- Capoccia, G., *La Germania unita fra continuità e rinnovamento : sistema elettorale e sistema partitico nel processo di riunificazione tedesca*. Roma : Bulzoni. Imp., 1995.

Entre los estudios generales sobre la Ley electoral Federal y el sistema electoral cabe mencionar:

- Seifert, K-H., *Bundeswahlrecht*, : *Wahlrechtartikel des Grundgesetzes, Bundeswahlgesetz, Bundeswahlordnung und wahlrechtliche Nebengesetze*. 3^a ed. München : Verlag Franz Vahlen, 1976.
- Böckenförde, E. W., *Demokratie und Repräsentation*. Hannover : Jurist. Studiennges., 1983.
- Jesse, E., *Wahlrecht zwischen Kontinuität und Reform. Eine Analyse der Wahlsystemdiskussion und der Wahlrechtsänderungen in der Bundesrepublik Deutschland (1949-1983)*. Düsseldorf : Droste Vlg, 1985.
 - “Il sistema elettorale in Rft: i vantaggi di una reforma”, en *Democrazia e Diritto*, n. 2 (1990), p. 139-160.
- *Wahlen in Deutschland*. Berlin : Duncker & Humblot, 1998.
- Hrbek, R., “Le système electoral en République fédérale d’Allemagne », en *Pouvoirs* n. 32 (1985), p. 67-81.
- Schweinoch, J., Simader, A., *Bundeswahlgesetz, Bundeswahlordnung, handkommentar*. 11 ed. München : Verlag J. Jehle, 1986.

- Schefold, D., «Sistema elettorale e forma di governo in Germania», en *Riforme elettorali*, a cura di M. Luciani e M. Volpi. Bari : Laterza, 1995. p. 326-353.
- Nohlen, D., «El sistema electoral alemán : un estudio comparativo», en *El Sistema electoral a debate : Veinte años de rendimientos del sistema electoral español, 1977-1997*. Madrid [etc.] : CIS [etc.], 1998. p. 129-145.
- Schreiber, W., *Handbuch des Wahlrechts zum Deutschen Bundestag, Kommentar zum Bundeswahlgesetz*. 7 ed. Carl Heymanns Verlag KG, 2002
- James, P., *The German electoral system*. Aldershot (Hampshire) ; Burlington (USA) : Ashgate, 2003.
- Roberts, G., *German electoral politics*. Manchester ; New York : Manchester University Press, 2006.
- Gavara de Cara, J. C. y Vallés Vives, F., *Los regímenes electorales territoriales en los Estados compuestos. Alemania, Estados Unidos e Italia*. Madrid : Congreso de los Diputados, 2007. 454 p.

Las normas que rigen las elecciones al *Bundestag* puede obtenerse de las paginas web de *Der Bundeswahlleiter*⁷.

El Bundeswahlleiter, (director de las elecciones al *Bundestag*) es nombrado por el Ministro del Interior que, siguiendo la tradición que se remonta a las elecciones al Reichstag, designa al presidente de la Oficina Federal de Estadísticas. Sus funciones⁸ como órgano electoral consisten básicamente en preparar y dirigir las elecciones con el apoyo de los órganos electorales equivalentes de los Länder (*Länderwahlleiter/innen*).

Con valor divulgativo puede consultarse, además, la web *Wahlen in Deutschland*⁹ , editada por la *Bunseszentrale für politische Bildung* (bpb)

Por lo que se refiere a las leyes de los **Länder**¹⁰, la reserva de ley establecida en la GG (38.3) es recogida también en sus respectivas Constituciones¹¹: Todas ellas contienen

⁷ <http://www.bundeswahlleiter.de/de/bundestagswahlen/rechtsgrundlagen/>

⁸ http://www.bundeswahlleiter.de/de/ueber_uns/aufgaben/die_aufgaben_des_bwl.pdf

⁹ <http://korte-wahlenbuch.bpb.de/>

¹⁰ Una tabla con enlaces a las respectivas leyes y reglamentos electorales se encuentra en:
<http://www.wahlrecht.de/gesetze.htm#laender>

¹¹ Baden-Württemberg: <http://www.lpb-bw.de/bwverf/bwverf.htm>

Berlin (art. 39.5): <http://www.berlin.de/rbmskzl/verfassung/abschnitt3.html>

Baviera (version en español): http://www.bayern.landtag.de/cps/rde/xbar/SID-0A033D45-78E2FA41/www/dateien/BV_Span_Stand_2003_BF.pdf

Branderburg (art. 22) : <http://www.verfassungen.de/de/bb/brandenburg92-index.htm>

Bremen (75) : <http://www.verfassungen.de/de/hb/bremen47-index.htm>

Hamburgo (art. 12) : http://hh.juris.de/hh/gesamt/Verf_HA.htm#Verf_HArahmen

Hesse (art. 75) : <http://www.verfassungen.de/de/he/hessen46.htm>

Mecklenburg-Vorpommern (art.20.) : <http://www.verfassungen.de/de/mv/mv93-index.htm>

Nidersachsen (art. (8) : <http://www.verfassungen.de/de/nds/niedersachsen93.htm>

una reserva expresa para la ley electoral. A título de ejemplo, lo que dice la Constitución de Baviera (art. 14.5): “Los detalles se determinarán por la Ley Electoral del Land”.

Los Länder, por lo general, toman como modelo, para sus respectivas **leyes electorales** la Ley Electoral Federal, que si bien pueden presentar algunas diferencias, tienen que atenerse al denominado “principio de homogeneidad” o principios electorales (Art. 28.1.2 GG: sufragio universal, directo, libre, igual y secreto) lo que garantiza junto con el sistema de partidos la homogeneidad y transversalidad del sistema electoral que impone la Ley Fundamental. Como afirma GAVARA, la homogeneidad del sistema viene garantizada por “la existencia de un sistema de partidos idéntico o similar a nivel federal y a nivel de Länder... “y por la existencia de unos principios constitucionales idénticos...”, así como por la propia voluntad de los Länder que adoptan el modelo establecido en la Ley Electoral Federal.

- Düring, G., « Die Übereinstimmung der Wahlsysteme in Bund und Länder » en Bachof, O. (Hrsg.), *Tübinger Festschrift für Eduard Kern*. Tübingen : Mohr, 1968.

Por su parte, dichas leyes remiten a sus respectivos **reglamentos electorales** la regulación del procedimiento electoral y de la organización administrativa electoral.

Los principios electorales

Sobre el estudio e interpretación de los principios electorales pueden consultarse los trabajos de:

- Werner, P., *Wessensmerkmale des Homogenitätsprincip und ihre Ausgestaltung im Bonner Grundgesetz*. Berlin : Vahlen, 1967.
- Dürig, G., “Die Übereinstimmung der Wahlsysteme in Bund und Länder”, en O. Bachof, (hrsg.), *Tübinger Festchrift für Eduard Kern*. Mohr : Tübingen, 1968.
- Meyer, H., *Wahlsystem und Verfassungsordnung. Bedeutung und Grenzen wahl systematischer Gestaltung nach dem Grundgesetz*. Frankfurt a. M. : A. Metzner Verlag, 1975.

Nordheim-westfalen (art. 30) :

http://www.landtag.nrw.de/portal/WWW/GB_II/II.2/Gesetze/Verfassung_NRW.jsp

Rheinland-Pflaz (art.80) : <http://www.verfassungen.de/de/rlp/rhp47-index.htm>

Saarland (art. 74) : http://www.saarland.de/dokumente/thema_justiz/100-1.pdf

sachsen (art.41) : <http://www.verfassungen.de/de/sac/sachsen92.htm>

Sachsen-Anhalt (art.42.3) : http://www.landtag.sachsen-anhalt.de/fileadmin/downloads/Verfassung_02.pdf

Schleswig-Holstein (art. 3.4) : http://www.landtag.sachsen-anhalt.de/fileadmin/downloads/Verfassung_02.pdf

Thüringen (art. 46.3) : <http://www.verfassungen.de/de/th/thueringen93.htm>

-”Wahlrechtsgrundsätze und Wahlverfahren”, en Iseensee, J., Kirchhof, P., (Hrsg.) *Handbuch des Staatsrechts der Bundesrepublik Deutschland*, Bd. II, 38, Heidelberg : C. F. Müller, 1987. p. 269-311.

- Erichsen, H.-U., “Die Wahlrechtsgrundsätze des Grundgesetzes”, en *Jura* (1983), p. 683 y ss.
- Jacobs, M. Ch., “Der Grundsatz der Verhältnismässigkeit”, en *Deutsches Verwaltungsblatt*, n. 2 (1985).

-”Wahlrechtsgrundsätze und Wahlverfahren”, en J. Isensee, P. Kirchhof (Hrsg.), *Handbuch des Staatsrechts des Bundesrepublik Deutschland* Bd. II, 38 95. Heilderberg : C. F. Müller, 1987, p. 270 y ss.

- Maunz, Th., “Verfassunshomogenität von Bund und Länder”, en J. Isensee, P. Kirchhof (Hrsg.), *Handbuch des Staatsrechts des Bundesrepublik Deutschland*, Bd, IV, 95. Heilderberg : C. F. Müller, 1990.
 - Unterpaul, K., *Die Grundsätze des Landeswahlrechts nach der bayersichen Verfassung im Lichte der Entwicklung von 1946 bis 1989*. München : Bayerischer Landtag, 1992.
 - Kersten, J., “Homogenitätsgebot und Landesverfassungsrecht”, en *DÓV* (1993). P. 896 y ss.
 - Backhaus, R., “Neue Wege beim Verständnis der Wahlgleichheit?”, en *Deutsches Verwaltungsbatt*, Heft 12 (1997), p. 739-744.
 - Nicolaus, H., Offentheit des Grundgesetzes bezüglich des Wahlsystems: ein Mythos?, en *Zeitschrift für Rechtspolitik*, Heft 5 (1997), p. 185-190.
 - Buchstein, H., *Öffentliche und geheime Stimmabgabe. Eine wahlrechtstheoretische und ideengeschichtliche Studie*. Baden-Baden : Nomos Verlag, 2000.
 - “Präsenzwahl, Briefwahl, Onlinewahl und der Grundsatz der geheimen Stimmenabgabe”, en *ZParl* (2000), p. 886.
 - Wild, M., *Die Gleichheit der Wahl. Dogmengeschichtliche und systematische Darstellung*. Berlin : Duncker&Humblot, 2003.
 - Gavara de Cara, J. C., “Modelos comparados de regulación y homogeneidad de los regímenes electorales en los estados compuestos”, en *Cuadernos de Derecho Público* n. 22-23 (2004), p. 86-99)
- ”La homogeneidad de régimen electoral derivada de la aplicación de principios constitucionales. El modelo alemán de competencia exclusiva de los Lander”, en *Los regímenes electorales territoriales en los Estados compuestos. Alemania, Estados Unidos e Italia*. Madrid : Congreso de los Diputados, 2007. p.23-146.

Elecciones locales

La Republica Federal Alemana no cuenta con un régimen electoral uniforme para las elecciones locales, en parte debido al origen histórico y a su conjugación con el sistema de Estado Federal. Para una resumida explicación del sistema electoral local alemán, véase el *Informe del Consejo de Estado sobre las propuestas de modificación del Régimen Electoral General*, de 24 de febrero de 2009, p. 263-264.¹²

- Sasse, Ch., *Kommunal-wahlrecht für Ausländer ? : staatsrechtliche Möglichkeiten und Grenzen*. Bonn : Europa Union, cop, 1974. (Europäische Schriften des Bildungswerks Europäische Politik ; Bd. 37).
- Birkenheier, M., *Wahlrecht für Ausländer : zugleich ein Beitrag zum Volksbegriff des Grundgesetzes*. Berlin : Duncker und Humboldt, 1976.
- Mezzetti, L., “Sistemi elettorali locali e forma di governo della Repubblica Federale Tedesca”, en *Sistemi elettorali locali e forma di governo locale : modelli europei a confronto...* Roma : Edizione delle Autonomie, 1991. p. 71-108.
- Nicolás Muñiz, J., “La participación de extranjeros en las elecciones locales en la RFA. Aspectos para un debate doctrinal y jurisprudencial”, en *Revista del Centro de Estudios Constitucionales*, n. 12 (1992), p. 181-187.

Jurisdicción constitucional y Derecho electoral

La abundante jurisprudencia del Tribunal Constitucional Federal alemán en materia electoral ha sido comentada entre otros por:

- Meyer, H., *Wahlsystem und Verfassungsordnung. Bedeutung und Grenzen wahlsystematischer Gestaltung nach dem Grundgesetz*. Frankfurt a. M. : A. Metzner Verlag, 1973.
 - Frowein, J. A., «Die Rechtsprechung des Bundesverfassungsgerichts zum Wahlrecht», en *AÖR*, Bd. 99 (1974), p. 83.
 - Kimme, J., *Die Repräsentativsystem unter besonderer Beachtung der historischen Entwicklung der Repäsentation und der Rechtsprechung des Bundesverfassungsgericht*. Berlin : Duncker & Humblot, 1988.
 - Lenz, Ch., “Die Wahlrechtsgleichheit und das Bundesverfassungsgericht”, en *AöR* Heft 3 (1996), p. 337-358.
- ”Grundmandatsklausel und Überhangmandate vor dem Bundesverfassungsgericht”, en *NJW* Heft 9 (1997), p. 1534-1537.

¹² http://172.24.0.11/000423c44d20/comfort-file/62b4_4d68bb6c_655f_11de_99ea_0013725332ab/REGIMEN-ELECTORAL.pdf

- Pauly, W., “Wahlrecht in der neuen Rechtsprechung des Bundesverfassungsgericht”, en *AöR*, vol. 123 (1998), p. 232-285.

Agosto, 2009